

# Presentación

Estimadas/os compañeras/os, tenemos el gusto de presentar el cuarto número de Pulso Laboral, publicación del Observatorio de Condiciones de Trabajo (OCT) que integra el Centro de Innovación de los Trabajadores (CITRA - CONICET / UMET).

En un contexto tan complejo como el que nos encontramos en la Argentina, en el que se profundizó el deterioro de las condiciones de vida y de trabajo a partir de las medidas que la actual gestión gubernamental tomó desde diciembre último, entendemos que la labor que impulsamos a partir de la publicación de los distintos artículos nos pueden ofrecer herramientas y elementos críticos para abordar los tiempos en curso.

En el primer artículo, Guillermo Gianibelli, abogado de la CTA de lxs Trabajadores, analiza el proyecto de Contrarreforma Laboral que se propone instaurar el nuevo gobierno, cuya radicalidad plantea un ataque deliberado a nuestro sistema de convivencia a partir de la recuperación del poder unilateral del empleador.

En segundo término, sistematizamos la presentación realizada por José Villa, integrante de la comisión interna de la fábrica SIAT (Tenaris / Techint), durante las Jornadas de Asociación de Especialistas del Trabajo (ASET) que se realizaron en conjunto con el CITRA. Allí, el dirigente gremial colocó el acento en la construcción sindical de base que vienen llevando a cabo en uno de los establecimientos industriales de uno de los grupos económicos más importante de nuestro país.

Este número continúa con el artículo de Ángela Marcela Jaramillo y N. G. Daniel Huircapan, que nos permiten aproximarnos a los distintos aspectos sobre cómo los pueblos indígenas se encuentran entre los sectores más afectados e invisibilizados en el actual mundo del trabajo.

De igual manera, como lo hemos hecho en ediciones anteriores, nos interesa destacar la producción de conocimiento realizada por distintas organizaciones sindicales. En este caso, María Noel Bulloni y Ricardo Corradini dan cuenta de la

labor emprendida por más de tres décadas por el Departamento de Estudios e Investigaciones (DEISICA) del Sindicato de la Industria Cinematográfica Argentina Animación, Publicidad y Medios Audiovisuales (SICAAPMA).

Asimismo, resulta muy interesante el análisis que realiza Sonia Balza, integrante del CITRA, sobre las transformaciones del mercado de trabajo a largo plazo, al considerar las distintas dimensiones de la desprotección laboral en Argentina.

Por otra parte, al considerar las distintas experiencias vinculadas a la disputa por las condiciones de trabajo, Claudio San Juan, nos acerca la reseña de uno de los libros más trascendentales en la materia. Se trata del testimonio realizado por Juan "Chango" Sosa en "La lucha de los trabajadores navales de ASTARSA. Una experiencia inédita de control obrero", en la que el autor relata en primera persona, cómo los trabajadores del astillero se organizaron en defensa de su salud.

Y cierra este número de Pulso Laboral el trabajo de Walter Miglionico Caino, coordinador de la Secretaría de Salud Laboral y Medio Ambiente de la Central Única de Uruguay (PIT-CNT), que nos presenta brevemente la historia de la conformación de ese espacio institucional y su articulación con el Instituto de Investigación y Formación Cuesta Duarte.

Por último, nos interesa destacar, el fortalecimiento que ha venido desarrollando Pulso Laboral como publicación. En este número se ha constituido su 'Comité asesor', conformado por destacadas/os especialistas en distintas áreas del mundo del trabajo. Nuestra gratitud por su integración a este proyecto editorial, como a su vez queremos agradecer a las autoras/es e ilustradoras/es por sus diferentes contribuciones.

Federico Vocos